

商品仲買人は、前項の仲買保証金を預託した後でなければ、当該商品について、又は当該支店その他従たる営業所若しくは事務所で商品市場における売買取引の委託を受けてはならない。

第五十一条第一項中「その旨を主務大臣に届け出なければならない。」を「その旨の届出書をその者の所属し、又は所属していた取引所を経由して、主務大臣に提出しなければならない。」に、同項第三号中「商品市場」を「すべての商品市場」に、同条第二項中「その旨を主務大臣に届け出なければならない。」を「その旨の届出書を当該商品仲買人の所属していた取引所を経由して、主務大臣に提出しなければならない。」に改める。

第七十二条第一項中「又は仲買保証金を」「仲買保証金又は特別担保金」に改める。

第八十四条の次に次の二条を加える。

(特別担保金)

第八十四条の二 取引所は、定款で定めるところにより、会員をして、当該会員が商品市場において売買取引する商品ごとに特別担保金を預託させることができる。

2 会員は、商品市場における売買取引に基く債務の不履行による債権に関し、前条第一項の規定により同項に規定する会員信認金、仲買保証金及び売買証拠金について弁済を受け、なお不足があるときは、当該売買取引の相手方たる会員の当該商品市場において売買取引する商品についての特別担保金

について、他の債権者に先だつて弁済を受ける権利を有する。
会員は、前項の規定により同項の特別担保金について弁済を受け、なお不足があるときは、他の会員の当該商品市場において売買取引する商品についての特別担保金について、その特別担保金の額に応じて、他の債務者に先だつて弁済を受ける権利を有する。但し、その不足する額のうち、その不足する額に、その会員の当該商品についての特別担保金の額と同項に規定する売買取引の相手方たる会員以外の会員の当該商品についての特別担保金の総額との割合にての特別担保金の額を控除した残額の範囲内に限る。
前項の規定による弁済があつたときは、同項に規定する他の会員は、第二項の規定する売買取引の相手方たる会員に対する会員に対し、求償権を有する。
第九十一条第一項中「法人である場合には、その役員」の下に、「及び自己」の使用者であつてその所属する取引所の定款で定める資格を有し、且つ、その定款で定める登録を受けたもの」を加える。
第一百二十条第一項中「決済を将来において行う売買取引により商品の価格を急激に又は不合理に変動させる過当な投機を防止することによつて」を「取引所又は会員の行為がこの法律、この法律に基づく政令、この法律に基く省令若しくはこの法律に基いてする主務大臣の处分又は当該取引所の定款、業務規程若しくは受託契約準則に

違反し、又は違反する虞がある場合において、「」に改める。

第一百二十二条第一項中「決済を将来において行う売買取引により商品の価格を急激に又は不合理に変動させる過当な投機を防止することによつて、「」を削る。

第一百二十二条を次のように改める。

(会長及び委員の手当等)

第一百二十二条 会長及び委員は、別に法律で定めるところにより、手当及び旅費を受けるものとする。

附 則

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 この法律の施行前にした行為による法律案の提案理由について御説明申上されます。

昭和二十五年八月二十日をもつて商品取引所法(昭和二十五年法律第二百三十九号)が施行されましてから約一年数箇月を経過し、その間に設立されました商品取引所は十一箇所を数えますが、それらは商品の価格の形成及び売買取引の公正化を通じて、国民经济の適切な運営に寄與して來たのであります。

申すまでもなく、商品取引所法は商品取引所の組織、商品市場における売買取引の管理等について定めているのでありますが、同法施行後、商品取引所における売買取引の安全、商品取引所の自治の伸長等について、現行制度

に適正な改善を加える必要が生じて來たのであります。従いまして右の趣旨から、それ／＼必要な事項の改正について立法化することといたしまして、本法律案を提出する次第であります。

本法律案は、右の趣旨にかんがみまして、大要左のような措置を内容としております。

一、売買取引の安全を強化するため、(1)商品取引所は、会員または商品仲買人の定員を設けることができるようにして、(2)商品仲買人の使用者で取引所の登録を受けたものをして委託の勧誘に従事させることができるようになりし、(3)特別担保金を設けることができるようにすること。

二、商品取引所の自治の伸長をはかるため、(1)商品仲買人の登録に関する商品取引所の事前の承認を認め、(2)商品仲買人の届出書は、商品取引所を経由するものとすること。

三、商品取引所、会員または商品仲買人に対する監督につき遺憾なきを期するため、関係条文を整備すること。

四、その他法文の字句修正といいたしまして、(1)会員の新規加入または商品市場において売買取引する商品の追加に係る純資産額調書は、会員となつた日以前三十日以内の日の現在におけるものとすること、(2)商品仲買人の登録申請書の記載事項に委託を受ける商品を追加すること、(3)商品仲買人の所属する商品取引所の名称が変更したときは、商品仲買人の登録変更申請手続を省略するものとすること、(4)商品仲買人の受託業務の停止届はすべての商品取引所審議会の会長及び委員の手当等については別に法律に定めるものによ

本法案の趣旨及び内容はおおむね以上通りでありますので、何とぞ慎重に御審議の上、なるべくすみやかに御協賛くださるようお願いいたします。

○中村委員長 以上をもつて政府の提案理由の説明は終了いたしました。本案に対する質疑は次会にこれを行なうことをいたします。

○中村委員長 次に日本製鉄株式会社法廃止法の一部を改正する法律案を議題といたし、質疑に入ります。質疑の通告がありますから、これを許します。今泉貞雄君。

○今泉委員 廃止法の制定当時には、二年間で全部の財團組成を完了する見込みであったので二箇年の延長を要請されたと思うのであります。今回さらに一箇年の延長を要請せられた理由をまず御説明願いたいと思います。

○董澤政府委員 当初二年間の延長をいたしましたときには、もちろんできましたならば固定資産の全部につきましてやりたいところであります。が、當時の事業計画から、それに伴いまする資金の調達計画がこれをまかなう程度において二年間でできるだろう、ということで御審議を願つて発足をいたしました。参考資料についてごらんくださいましてもおわかりのように、八幡製鐵につきましては二百八億の固定資産のうち五十八億、約三割でございます。富士製鐵につきましては百三十九億のうち九十一億、約六割といふものにつきまして財團の組成を終りましたわけであります。が、お手元に参つております参考資料についてごらんくださいましてもおわかりのように、八幡製鐵につきましては二百八億の固定資産のうち五十八億、約三割でございます。富士製鐵につきましては百三十九億のうち九十一億、約六割といふものにつきまして財團の組成を終りましたわけであります。が、その後鉄鋼の合理化三箇年計画というので、両社がそ

れぞれ発足いたしまして当初計画をいたしました資金の調達計画よりはさらに多くの資金を必要とすることになりましたので、さらに残りました財團組成の手続が済んでいない財産につきましても手続を完了する必要があるのであります。が、従来の手續進行の状況から見まして、予定の二年をもつては手続の完了が困難でありますので、さらには一年の期間を延長する必要を認めたという状況であります。ただ何分にも両社が八幡製鉄所といふ官営時代から発足しまして、さらに日本製鉄株式会社――特別法によります会社によつて先取り特権の特別の規定を設けられて参つたのでありますから、手續の複雑性もさることながら、そういう手續になれてない、同時にほんとうに最初よりこの手續を開始しなければならぬというような状況によりまして、従来予定いたしていましたよりは、まだ手續が進んでいなかつたというような状況になつておるわけであります。

ますので、その点について一応お伺いしておきたい。
○**董澤政應委員** その後合理化三箇年計画というものが立案されまして、昭和二十六年——今年度を第一年度の出発点といたしまして、二十七年、二十八年、三箇年計画をそれべく立てたわけがありますが、八幡、富士両社ともそれべく二百五十億という要資金総額を組みまして、そのうち八幡につきましては百八十億、富士につきましては百九十億というものを要担保借り入れ金額と予想いたしておるわけであります。
○**今泉委員** 今回の要請でありますところの一箇年の延長によりまして、現在までの進捗状況によるパーセンテージ等を勘案いたしますと、この一箇年によつて財團の組成をはたして完了する見込みがあるかどうか、むしろ完了する見込みが十分でなかつた場合には、二箇年程度の延長を行つた方が妥当ではないか、かように考えるのでありまするが、政府の考え方をお伺いしたいと思います。
○**董澤政應委員** 当初、さらに一年の延長をしていただきまするならば、手続も相当なれど参りましたので、できるだらう、またいたずらに長期の余裕を與えることは、かえつて財團組成の手続の進捗の上に弛緩を與えまして、できるものをいたずらに延長するにすぎないというような見地から、一年といふ期間の延長を法案に組んだのであります。何分にもこういうような変転をきわまりない状況でありますて、いろいろな不測の問題が出て参りまして、さらに延長を要するというような場合があるのは起るかもしませんので、

御説のよう二年の延長ということになります。それば、財團の組成をいたしまして、については期間の安全性と申しますか、確率が一層加わるというふうに存する次第であります。

○今泉委員 今回二箇年程度の延長を行なういたしました場合には、一般担保制度の適用期間の延長によつて、債権者に不測の損害を及ぼすようなおそれがあるかどうか、その点についてお伺いしたいと思います。

○吉澤政府委員 これは一年延期いたしましたが、二年延期いたしましたようが、形式上は——前の法律によりますと二年という期限がつておりますので、二年以後の社債権者は二年で全部の社債権者の担保権が消滅するといふふうに考えておりますので、心理的にはあるしは損害を受けるといふ感じが出るかもしけませんが、八幡、富士とも債務の弁済につきましては十分な担保力を指つとともに、実際の弁済能力を指つておりますし、また從来とも社債の弁済について一回も齟齬を来したことのないことがありませんので、実際上の問題としましては何ら害害を與えることはないといふふうに考えております。

○今泉委員 担保制度の適用期間の延長によつて、債権者に不測の損害を及ぼすおそれがないというお話をあります。ですが、そういう状態でありますれば、来年になつて、状況のいかんによつてはまたさらに延長をいたしますよろしく、むしろ二箇年で大体十分に完了する見込みであるということであれば、二箇年の延長を行なう方が妥当ではないかと私は考えますが、いかがでありますか。

○高橋国務大臣 ただいまの二箇年延長という御意見につきましては、私も賛成であります。

○山手委員 本会議が始まりましたので、私簡単に一、二お伺いしておきたく思います。

債権者に不測の事態が起らなければもちろん問題はないのですが、日鉄がああいうふうになりますが、その基本的な資産関係を明示する登記の面が、かようになおざりになつておるようななかつこうで参つたり、あるいはさらにそういうことが継続されて行くということは、單に担保の問題ばかりではないし、いろ／＼な問題でいかにも從来の官僚式のやり方の継続であるように思えて、私はふしげでかなわぬと思うのであります。今資金計画のお話がありましたが、それについて思ひ出すのは、最近オーストラリアの方の輸入制限の問題でも、鉄鋼の輸出が相当影響を受けるであろうと私は思いました。国内において相当な遊休施設があるにもかかわらず、片一方では千葉の川鉄の増設が非常に進んでおるのであります。この点ゴム工業の操短三割を勧告されるという事態も起きておりましたし、紡績の操短の問題もあるし、鉄鋼に關してもやはり操短という問題が近く具体的に問題になつて来るのではないか、このような気がするのであります。ですが、この点について大臣から所信をお伺いしておきたいと思います。

○高橋国務大臣 局長よりお答えいた

させます。

○董澤政府委員 鉄鋼の需給の問題から、操短の問題が出るのではないかといふお尋ね、ごもつともなことと存ず

示し、起伏はございますが、目前の起伏は別にいたしまして、少し長い目で見ますと、これは、鉄鋼の需給についてはまだ御指摘になりましたようないが、ほかのゴム等の問題とは少し趣を異にしておるというような考え方をしておるわけあります。

○山手委員 私は鉄鋼が時局に關係を持つておつて、非常にいろいろな要素を持つておることはよくわかるのであります。どうも最近の日本の経済界の実態をながめると、私は必ずしも今局長が簡単に言い切られたようなことで業界全般を反映し、かつ国内のいろいろな需給の面と調和して行くと安心していいかどうか、私は非常に疑問を持っています。この問題は、総合的な経済の計画化の問題とからんでは私は操縦といふ問題が各業界に瀰漫をし、一般化して来るという現状でありますから、これは別の機会にやらなければならぬと思つておるのであります。それで、そいつを、日鉄の方でさらに資金要決をして今の設備をかえて行くという方向に大体希望をして来るであろうと思うのであります。そういう場合に通産省の方はどういう位置をとつておいでになりますか、その点お尋ねしておきます。

○董澤政府委員 日本の鉄鋼が、大砲の音と申しますか、要するに戦争といふものと結びついて特に發展をして来たことは御承知の通りで、現在も世界の軍拡ペースの基調の上にその強さを示しておることは、従来の歴史的な経過にかんがみても私は最も首肯されることであるといふうに存ずるのであります。ただこの世界から大砲がなくなつたときには、日本の製鉄業がどう

なるかということがやはり業界として非常に注目をしておるところでありまして、特に從来日本製鉄株式会社といたしまして、最近これは八幡と富士業の大黒柱として、自社の製鉄業をどう持つて行くかということの関心は、

一にかかつて平和になりましたときには、日本の鉄鋼が車両なり造船なり機械などの基礎産業に対してもいかに低廉にして優秀な品質の素材たる鉄を供給することができるかという点に集中いたしておるわけであります。そのためにはいかにいたしましても、戰時中以降設備の改善補修をいたしておりません現状に改新を加えまして、合理化三箇年計画といふものを特にまた業者が目ざしまして、この合理化によつて、平和になつたときにおいても鉄鋼業の持つておる使命の達成に邁進したいといふ意図で、相当多額の資金をここに投入するという情勢にあると私は考えております。

○中村委員長 他に御質疑はございませんか——他に御質疑がなければ本日はこの程度にいたし、次回は明後十三日午後一時より開会いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後二時十三分散会